

# CONTINGENT DES GRENADIERS FRIBOURGEOIS

## CHRONIQUE DE L'ANNEE 1972



### TABLE DES MATIÈRES (rédigée en 2022)

Préambule	2
Le Challenge du Chanoine de Caflisch	3
Assemblée générale de la Société des officiers	3
Procession de la Fête-Dieu	3
Remise du commandement :	3
Fête cantonale des chanteurs fribourgeois, Estavayer-le-Lac	4
Sortie annuelle	4
Fête Fédérale de Gymnastique à Aarau	5
Les Grenadiers fribourgeois aux fêtes Napoléoniennes	6
La relève au contingent des Grenadiers	7
Course Morat-Fribourg,	8
Course Nationale des officiers du CA camp 1, <sup>2</sup>	9
Loto annuel,	9
In Memoriam,	9
Nos peines	9
Anniversaire	10
Conclusion	10

---

#### Quelques remarques :

- Pour certaines fonctions, certains grades, comme pour le mot « contingent », le rédacteur utilise parfois la majuscule, à d'autres occasions, il ne le fait pas.
- Un commandant de corps, un divisionnaire ou un brigadier portait alors le grade de colonel-commandant de corps, colonel-divisionnaire ou colonel-brigadier.



## Préambule

La vie du Contingent des grenadiers fribourgeois en 1972 a été caractérisée par le changement de commandant.

Le Major Louis Bulliard s'est retiré et a été remplacé par le cap EMG André Liaudat.

Après avoir passé plus de vingt ans au service du Noble Contingent des Grenadiers Fribourgeois dont 11 ans en tant que commandant, le major Louis Bulliard s'est acquis des mérites exceptionnels.

Le major Louis Bulliard a été cet homme d'Antoine de Saint-Exupéry :

“Être homme, c'est précisément être responsable

C'est savoir prendre des décisions

C'est savoir être là. “

\*\*\*\*\*

\*\*

\*



## Le Challenge du Chanoine de Caflisch

Voici les meilleurs résultats :

1. Gr Roulin André 46 p., gagne le challenge du Chanoine Caflisch
2. Gr Chassot Hubert 44 p.
3. Lt Rime Joseph 42 p.
4. Sgtn Schacher Albert 41 p.
5. Gr Kilchör Hugo 37 p.

En plus d'un gobelet-souvenir gravé remis aux 2,3,4 et 5<sup>ème</sup>, une humoristique lanterne rouge a récompensé le dernier. Lors de la proclamation des résultats, M. le chanoine Caflisch tira un parallèle entre l'église et l'armée et dit le plaisir qu'il avait d'être des nôtres. L'impeccable déroulement de ce tir interne est dû à la parfaite organisation du sgt Albert Schacher, aidé de la commission de tir. Cette bonne et saine journée de confraternité d'armes plut à chaque participant. Chacun se réjouit d'ores et déjà et, qui sait, 1ra peut-être s'entraîner pour l'édition de 1973.

**6.05.1972**

### Assemblée générale de la Société des officiers

La section Hertig renforcée a marqué cette prestation par la tenue impeccable de sa section dans le magnifique cadre de la caserne de la Planche en faisant une démonstration de la salve en l'honneur des officiers supérieurs présents ainsi que des autorités qui s'étaient jointes.

La section a laissé une impression inoubliable auprès des délégués confédérés.

**1.06.1972**

### Procession de la Fête-Dieu

Le Conseil d'État a fait appel à une partie du contingent des grenadiers fribourgeois pour participer à la procession en tant que garde d'Honneur des hautes autorités du Canton. Un détachement de garde a été mis sur pied et a accompagné les autorités durant la procession de la Fête-Dieu sous les ordres de l'adjudant Monney. L'allant des grenadiers a été digne de leur nom et de la mission à remplir.

**4.06.1972**

### Remise du commandement : l'épée

Sous un soleil radieux et avec une vue sur la vieille ville de Fribourg ainsi que sur les Préalpes



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



s'est déroulée la cérémonie de la remise de l'épée. Acte solennel et de valeur. C'est grâce à un extraordinaire effort de volonté et aussi à sa robuste constitution que le commandant d'honneur Louis Bulliard qui avait subi une semaine auparavant une importante intervention chirurgicale, a pu participer à cette remise de commandement. Après une allocution brève, mais très digne, empreinte de sagesse et d'émotion, il remit l'épée de commandant à M. Pierre Dreyer, vice-président du Conseil d'État. Au nom de ce dernier, M. Dreyer félicita et remercia le commandant d'honneur Bulliard pour ses onze ans de commandement, avec tout ce que cela comporte de dévouement et d'abnégation, pour sa légendaire et martiale prestance et lui transmit ses meilleurs vœux de prompt et complet rétablissement. L'épée de chef du Contingent des Grenadiers fribourgeois qui avait été remise en 1914 au colonel Vicarino, premier commandant du Contingent reconstitué, et qui, depuis, a armé tous les successeurs à ce poste, fut ensuite remise par le vice-président du Conseil d'État au nouveau commandant, le capitaine André Liaudat. Celui-ci remercia en termes concis le Conseil d'État et l'état-major du Contingent de la confiance accordée et s'engagea à servir la devise "Honneur et fidélité". Ensuite de quoi et en l'honneur du major Louis Bulliard, il commanda son premier "Présentez vos armes" officiel. Très ému, le commandant d'honneur salua le Contingent qui défilait devant lui, avant que de se rendre à Estavayer-le-Lac.

*(Texte du gren Jean-Pierre Clément)*

**4.06.1972**

## **Fête cantonale des chanteurs fribourgeois, Estavayer-le-Lac**

Le comité d'organisation de la fête cantonale, nous a demandé de participer à leur cortège avec le contingent au complet. Aussi, c'est avec honneur que le contingent participa à cette manifestation. Il remplit la mission avec panache et a su - grâce à sa prestance, à son brio et à sa présentation - conquérir tout au long du parcours les applaudissements des spectateurs ainsi que les félicitations des autorités.

**18.06.1972**

## **Sortie annuelle**

Une coutume, vieille de plusieurs lustres, s'est perpétuée pour les grenadiers, le dimanche 18 juin, à Sonnenwil. En effet, chaque année et à tour de rôle, une section organise cette sortie, en civil, dans l'un des sept districts du canton. Cette fois, c'était au tour de la 1<sup>ère</sup> section et cela dans le district de la Sarine. C'est donc le Lt Paul Wassmer et à ses hommes qu'incombait cette tâche.

Toute la grande famille du Contingent des grenadiers, avec ses membres d'honneur et passifs,



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



ses vétérans-actifs et membres actifs, se retrouvait sur le magnifique emplacement des colonies de vacances de Sonnenwil et assistèrent à 0845 à la levée des couleurs. Tout le matin, on "guerroya" ferme dans les différentes épreuves pour l'attribution du titre de "roi de la journée"... Deux tirs, avec des armes et à distance différentes, et le lancement de la grenade sont les épreuves traditionnelles auxquelles vient s'ajouter, selon la section organisatrice, une 4<sup>ème</sup> discipline plus ou moins humoristique, physique ou intellectuelle qui met le point final aux concours. Avant de passer à table, les participants assistèrent à la sainte messe célébrée par l'aumônier du contingent le cap Louis Koerber. Le repas, magistralement préparé par le chef de cuisine du jour, le cpl Martin Peissard et sa brigade, permit à chacun d'échanger des considérations sur les épreuves du matin et, comme le dira plus tard le commandant André Liaudat, aux nouveaux et jeunes membres de faire plus ample connaissance avec les anciens et à ceux-ci de raffermir les liens d'amitié qui les unissent. Puis, vint le moment tant attendu de la proclamation des résultats, Voici les premiers classés de chaque discipline

Tir Winstchester : 1. gr Jean-Pierre Clément, 2. gr Carlo Gex, 3 gr Bernard Roubaty.

Tir à la carabine : 1. cpl Raphaël Hayoz, 2. cpl Boschung Bernard, 3. François Dupré.

Lancement de la grenade : 1. gr Pierre Jaquet, 2. It Roland Hertig, 3. gr Jean-Pierre Clément.

Épreuve d'orientation 1. gr François Dupré, 2 cpl Louis Peissard, 3, cpl Martin Peissard.

Classement général : 1. gr Bernard Roubaty, roi de la journée, 2. gr Jean-Pierre Clément, 3. It QM Gérard Piccand.

Aux heureux vainqueurs furent remis les challenges et les coupes en compétition ainsi que, et comme en préfiguration des Jeux Olympiques sur le podium de circonstance, des médailles en or, argent et bronze.

Mais au Contingent, pas de problème de drapeaux, puisqu'au mât flottaient les couleurs suisses et fribourgeoises qui furent d'ailleurs baissées peu après que le commandant eut remercié et félicité les organisateurs de leur travail et les concurrents de leur sportivité.

**24.06.1972**

## **Fête Fédérale de Gymnastique à Aarau**

Le It Wassmer défila avec sa section lors du cortège de la fête fédérale de gymnastique à Aarau à la demande des autorités pour représenter le canton et la ville de Fribourg. La section fut chaleureusement applaudie et laisse une impression profonde auprès des autorités fédérales ainsi qu'auprès de la population. Les organisateurs nous ont écrits : présence magnifique, très remarquée et très relevée.



**22/23.07.1972**

## **Les Grenadiers fribourgeois aux fêtes Napoléoniennes**

Invité par le comité d'organisation à participer aux fêtes Napoléoniennes de Plombières, c'est avec empressement que le contingent avait répondu affirmativement.

Grâce à Monsieur Robert Esseiva, la préparation de cette fête a été facilitée. Nous l'on remercions très sincèrement.

Plombières-les-Bains, vieille cité chargée d'histoire, dont les origines thermales se confrontent avec la conquête des Gaules par les légions romaines, a revécu, deux jours durant, son passé impérial. C'est sous le signe de l'hommage rendu à Napoléon III, protecteur et bienfaiteur de la station, qui doit son splendide Parc National et son église, à la munificence de l'empereur, que se sont déroulées ces journées. Elles faisaient revivre les dates de juillet 1857 où le couple impérial fut accueilli à Plombières en grande cérémonie. Les cent gardes et un détachement d'infanterie formaient son escorte. C'est la raison pour laquelle le Contingent des Grenadiers a été appelé à prendre part à ces festivités, les 22 et 23 juillet dernier.

Après un voyage en autocar sans histoire par Bâle et Mulhouse, ce fut la prise des cantonnements à Remiremont à 14 km de Plombières, dans le magnifique complexe scolaire qu'est le CET (Centre d'Études Techniques). À 21 heures sur la place de l'église trop petite pour contenir les milliers de personnes intéressées, eut lieu la reconstitution historique de la première entrée de l'empereur des Français à Plombières. Tandis qu'une section du contingent bivouaquait un peu à l'écart et interprétait "Auprès de ma blonde", le reste du contingent escortait la calèche impériale. Une salve fut tirée en l'honneur de l'impératrice et de son époux. La soirée se termina par un grand bal où les plus doués des grenadiers purent donner libre cours à leur fantaisie dansante en compagnie des dames impériales.

### Une "mise en condition"

Le dimanche matin, après la diane et le petit déjeuner, le contingent se rassembla sur l'esplanade du Casino, puis défila à travers les rues de la station. Cette "mise en condition", par une chaleur caniculaire, ne fut pas du goût de chacun, puisque la journée ne faisait que commencer. Car ceci n'était que le prélude à la cérémonie, très brillante, qui allait avoir pour cadre la terrasse de la cascade au Parc National. Là fut célébrée une messe militaire impériale, comme elle le fut lors des séjours de l'empereur, alors que l'église n'était pas encore construite. Le contingent forma les faisceaux devant la gare et se rangea sur la terrasse inférieure, face à l'autel. Avant la dernière action de grâce, les grenadiers interprétèrent la "Prière patriotique". Devant la plaque qui commémore les noms des enfants de Plombières tombés aux cours des guerres, le fourrier et le sergent-major, devant le contingent présentant les armes, déposèrent une couronne sur le ruban de laquelle on pouvait lire : "Le Contingent des Grenadiers de Fri-



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



bourg à ceux de Plombières morts pour la France". Ce geste délicat alla au cœur de la nombreuse assistance.

Les grenadiers se rendirent ensuite à la mairie, pour l'apéritif, ou ils furent accueillis par M. Claude, maire de Plombières qui dit des mots de remerciements et de félicitations. Le commandant lui répondit par d'aimables paroles et lui remit l'historique du Contingent dédié.

L'après-midi, le point d'orgue fut apporté à ces festivités par un cortège plein de couleurs, une excellente fanfare militaire entraîna derrière elle, au travers des rues de la cité, des essais de majorettes, des groupes folkloriques, une antique pompe datant de l'empire, des cavaliers, des chars fleuris, et impassibles sous la chaleur, le Contingent des grenadiers précédant leurs Majestés Impériales assises dans une historique calèche. Une fois le regroupement effectué sur la place de l'église, Napoléon III passa "sa garde suisse" en revue, qui, et ce fut le point final de cette reconstitution historique, tira encore une salve en l'honneur de l'empereur.

Des rétablissements, combien bienvenus ! la mise en tenue civile et ce fut déjà l'heure du retour, ponctué par un arrêt-dîner à Liestal. Malgré la chaleur, chacun gardera de cette campagne de Plombières le meilleur souvenir.

**22.09.1972**

## **La relève au contingent des Grenadiers**

Tambours et fifres au départ ; martelant leur pas bien cadencé ; les deux baudriers blancs croisant sur leur uniforme bleu-roi ; le front barré du bicorne noir au pompon rutilant, leur fusil astiqué lançant dans la pénombre des éclats de lumière, les Grenadiers de Fribourg franchissent le dos d'âne du pont de St-Jean, symbole de la garde qui monte et qui descend. Ils se présentent gantés de blanc, le soir au centre de l'amphithéâtre de leur cité qui paraît vouloir les enserrer dans son cœur de murailles. Ils viennent prendre congé de leur commandant, de leur quartier-maître et de leur tambour-major. La garde montante vient saluer la garde descendante. Devant la caserne de la Planche, sur cette historique place de St-Jean, le capitaine Liaudat, nouveau commandant, annonce à Monsieur Dreyer, vice-président du Conseil d'État la cérémonie. Aux côtés du magistrat se tiennent MM. Cottet, directeur militaire, Clerc, chancelier, Meyer, président du Tribunal cantonal, Nussbaumer, syndic de Fribourg, Roulin, syndic d'Arconciel, les commandants des Écoles militaires. MM. Torche et Ducotterd, celui-ci parrain des Grenadiers, sont aussi présents à cette page de l'histoire du contingent qui va se tourner.

"Présentez vos armes" et le capitaine Liaudat prie le major Bulliard, qui a déposé sa charge après onze ans de commandement de passer en civil une ultime fois en revue le contingent dont il a élevé le niveau jusqu'à en faire la garde d'honneur des autorités fribourgeoises.



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



Après ce dernier regard planté dans celui de ses camarades, le suprême honneur va lui être rendu : la salve des antiques et vénérables fusils de 1787 va faire crépiter les falaises qui se renverront cet écho martial, lourd de souvenirs historiques. Après quoi, la section des canoniers va s'affairer autour de l'imposant cylindre de bronze armorié pour en faire jaillir le feu à qui les applaudissements répondent. Les honneurs rendus, le drapeau viendra s'incliner pour recevoir le salut du commandant et les Hôtes avant de regagner son arsenal. La voix grave du bourdon de Saint-Nicolas laisse tomber ses huit coups.

Dans l'antique caserne de la Planche qui symbolise si bien la vieille souveraineté militaire cantonale, un apéritif réunit Grenadiers et leurs hôtes, avant de monter à la cantine, ou, sous les massives poutres de chêne, le repas sera servi. Le cdt Liaudat peut alors rappeler les mérites de cette garde descendante qui met l'arme au pied après un long dévouement. Le QM Baumann et le tambour major Aubert, à la légendaire prestance ont servi 31 ans chacun sous l'uniforme bleu ; le major Bulliard 20 ans, dont 11 ans de commandement. Avec eux le contingent reçoit les félicitations et les consignes du représentant du Gouvernement et du Syndic de la ville, M. Duccotterd rappelle ensuite quelques souvenirs mémorables de la chronique du contingent alors que le commandant Coppex des Vieux-Grenadiers de Genève ravive les amitiés qui unissent entre eux les soldats-citoyens des deux Républiques. Des diplômes d'honneur, scellés et armoriés, des cadeaux concrétisent les sentiments. Après une production de tambour qui prouve que les traditions de gardent, le nouveau commandant d'honneur Bulliard, dominant son émotion, remercie et passe la mission : conserver la flamme patriotique sous le culte des formes archaïques. Lui aussi évoquera les pages brillantes et parfois humoristiques, vécues par le Contingent : le collier de bronze reçu à Dijon, le débarquement au Port-Noir à Genève, le pèlerinage aux tombeaux des Suisse à Paris et à Versailles et le chroniqueur doit en passer.

De grands souvenirs font mieux vivre le présent.

*Article tiré du journal LA LIBERTÉ*

**1.10.1972**

## **Course Morat-Fribourg**

Le comité d'organisation de la course Morat - Fribourg sous la présidence de Monsieur Pierre Glasson nous a demandé de mettre une section afin de relever la cérémonie sur la place de l'Hôtel de Ville de Fribourg. La section Hertig a été commandée pour cette prestation ; elle a fait une excellente impression sur les nombreux spectateurs.



**6.10.1972**

## **Course Nationale des officiers du CA camp 1**

La section Rime du contingent a été déléguée au parc de l'automobile à Grolley pour rendre : honneurs et fidélité à nos hautes autorités militaires notamment le commandant de corps Gérard Lattion. La section a laissé une impression de dignité, de discipline et d'envergure. De nombreux éloges sont parvenus, au Contingent au sujet de sa prestation.

**21.10.1972**

## **Loto annuel**

Placé sous l'experte direction et expérience du sgt Volery, le traditionnel loto du Contingent s'est déroulé au Café Beausite. Le résultat a été magnifique, Bravo et compliments les plus chaleureux au sgt Volery et les plus grandes félicitations à la commission du loto.

**12.11.1972**

## **In Memoriam**

Placée sous l'union des Sociétés militaires de la ville de Fribourg, la cérémonie de "In Memoriam" s'est déroulée sur la place de l'hôtel de Ville et dans la cathédrale de Saint Nicolas. Le contingent des grenadiers de Fribourg était au grand complet ; il a défilé avec son panache habituel.

## **Nos peines**

Nous avons été affectés par le décès de trois personnalités auxquelles nous étions particulièrement attachés.

Le 8 juin 1972 nous quittait notre membre d'honneur et actif, Monsieur Georges Corpataux. Le drapeau et une section d'honneur, sous le commandement du Lt Monney, ont rendu les honneurs dus à une telle personnalité, Monsieur Georges Corpataux a été pour le contingent un ami fort attaché qui ne disait jamais non lorsque nous avons eu recours à lui. Il porte pour la plus grande part le titre d'auteur du Livre du Grenadier, il y a travaillé durant des mois avec passion. Grâce au magnifique livre, il sera toujours présent parmi nous.

14.6.1972, nous avons perdu notre ancien fourrier Pierre Chofflon dans sa 98<sup>ème</sup> année. Il a toujours été dévoué pour le contingent et répondait toujours présent à toutes les prestations. Son souvenir restera gravé dans le contingent par ses qualités d'amis, de gentillesse et de



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



collaborateur.

En automne, nous perdions un membre ami et bienfaiteur du Contingent, M. Ernest Philiponna. Par son amitié pour le Contingent, il avait, notamment organisé la magnifique sortie de Dijon, où notre noble corps s'était magnifiquement comporté. Nous garderons de lui cette affection, ce sens profond de l'amitié et du sens des réalités.

De nombreux membres ont perdu des proches parents en cette année 1972 et nous n'avons pas manqué de prendre part à leur deuil. Qu'ils veuillent bien tous accepter nos condoléances émues.

## Anniversaire

Le Contingent des grenadiers fribourgeois, par une délégation de quelques membres, a fêté dignement les 80 ans de notre Membre d'honneur Hermann Schenker. Qu'il puisse rester toujours aussi jeune et que les conseils qu'ils nous donnent soient toujours aussi nombreux et pertinents. Félicitations.

## Conclusion

L'année 1972 a été une année chargée d'événements les plus divers ; une année qui marque, une année de transition à la suite du changement de commandement, une année de valeur, une année riche. Le comportement, l'engagement des grenadiers et la discipline ont été la mosaïque de notre Corps. Ils ont fait honneur.

1972 a été une belle année pour le Contingent

*La chronique 1972 n'est pas signée*

---

### **Transcription textuelle authentique de la chronique de l'année 1972**

*Document scanné et indexé, le 19 septembre 2022*

*Sergent Philippe Esseiva, responsable site internet et média-sociaux*

*Relecture et mise en page, le 24 Aout 2023*

*Colonel Pierre Dessibourg, commandant*

---

*CA Camp 1 = Il s'agit du Corps d'Armée de Campagne n° 1*